

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10

Los cautivos de la "Fiducia,"

Carta de uno de ellos

Nuestros lectores conocen el triste incidente ocurrido á la goleta italiana *Fiducia*, asaltada por los feroces moros de la kábila de Bocoya.

Los cautivos han dirigido, con una expresiva epístola de afectuosísimas gracias á D. Miguel Muro, ilustrado comisario de guerra de la plaza de Alhucemas, por los auxilios de ropa y dinero que les ha facilitado, una carta elocuente interesantísima, dramática, relato de los padecimientos sufridos, que envían los pobres prisioneros á sus padres.

Hé aquí la traducción de la carta:

«Campo de Marruecos 21 Agosto 1897.

Queridos padres: Hé aquí algunas aventuras que me han sucedido. Me han hecho cautivo los moros, es decir, estoy con los salvajes. Voy á empezar á relatar mis tristes aventuras; no es un cuento de Robinson ni un sueño, es una triste realidad.

Partimos de América á bordo de un buque italiano, que hacia agua como si fuera un cesto de mimbre; cada veinticuatro horas de marcha, trabajábamos doce con las bombas para achicar el agua que entraba. Hé aquí, pues, un buen principio de viaje; pero esto no es nada todavía.

Al cabo de dos meses y medio de travesía, de trabajos y de miseria, habíamos pasado el estrecho de Gibraltar y navegábamos en el Mediterráneo, cuando una mañana nos encontramos cerca de Marruecos. Este día el 14 de Agosto de 1897.

A las once y media de la mañana, dos embarcaciones tripuladas por hombres armados de fusiles, pistolas y gomas, se nos acercaron é intimaron para que arriásemos al agua las mayores de nuestras embarcaciones; en el primer momento, nuestro capitán rehusó creyendo se las había con gente razonable; pero al ver los piratas que se les obedecía, empezaron á hacernos fuego.

Nosotros no teníamos armas á bordo, únicamente el contramaestre tenía un revólver de buen calibre y cincuenta balas; yo tenía un revólver miniatura que había comprada en América para hacer un regalo y diez balas pero no me serví de él; sólo el contramaestre hizo algunos disparos con el suyo.

Viendo esto el capitán, ordenó al contramaestre se echasen al agua los botes y se les entregasen; pero mientras hacíamos la maniobra para arriarlos, subieron á bordo los piratas armados, recorrieron todo el buque de parte á parte, desarmaron al contramaestre y lo hirieron de un balazo en el brazo.

Después de conducirse como unos miserables y de robar nuestras pobres ropas, nuestros viveres y cuantos efectos hallaron nos obligaron por la fuerza á embarcarnos en uno de los botes al capitán, al contramaestre y á mí, sin atender nuestras súplicas y nuestro llanto, fuimos conducidos á tierra.

Si fuera posible enumerar los objetos robados y su valor, parecería abominable, y más tratándose de pobres gentes como nosotros.

Eran las dos y media de la tarde cuando los piratas nos repusieron de nuestro buque, llegando á tierra á las nueve de la noche; dormimos aquella noche sobre el suelo, en el mismo sitio donde desembarcamos, sin tener con qué cubrir nuestros casi desnudos cuerpos, pues llevábamos la ropa de trabajo; el capitán tenía puesto el pantalón, la camisa, los zapatos y la gorra; el contramaestre lo mismo, y yo sólo el pantalón y la camisa cuando nos cogieron.

Al día siguiente, después de haber pasado la más triste noche que pueden imaginarse, nos visitaron todos los habitantes de esta comarca salvaje, que nos miraban como tontos. En cuanto á comida solo nos dieron una poca de galleta de las que llevábamos á bordo y que ellos habían robado. Al repartirse entre ellos los objetos robados no quisieron dos paletots por no parecerles bastante buenos y no los dieron.

Presenciamos esta operación con los ojos llenos de lágrimas, viendo cómo se repartían nuestras pobres ropas y el producto de nuestro trabajo.

En la tarde del día 15 nos cambiaron de sitio, llevándonos tierra adentro; caminamos dos horas por montañas de rocas escarpadas y por pequeños senderos, yendo escoltados por unos doce moros que llevaban sus fusiles colgados del hombro; llegamos á una casa donde pasamos la segunda noche.

Decirnos las costumbres y la manera de vivir de estos salvajes, sería de mucho tiempo; una sola palabra para decirnos lo que comen: pan negro de cebada y chumbos, especie de fruta como la ananá; ustedes comprenderán que estos alimentos de los salvajes no pueden gustarnos.

Pasamos el día 16 en la misma casa hasta la tarde, que nos hicieron cambiar otra vez de casa. Al cabo de dos horas de penosa marcha, llegamos á la casa donde estoy y escribo.

Como no estamos lejos del campo español, hemos escrito pidiendo socorro. Nos han enviado provisiones, á nombre de todos los habitantes, el comisario de Guerra de aquella plaza, Don Miguel Muro, al que lo escribimos, el capitán en italiano y yo en francés, y él nos contesta en francés prodigándonos frases de consuelo y mandándonos lista de las ropas y viveres que á nombre de todos nos envía.

He aquí, queridos padres, todo lo que nos ha ocurrido. Os escribo con papel y lápiz que los españoles nos han enviado; mi pupitre es el suelo.

En fin, espero que la libertad llegará pronto; pero es muy triste pensar que no tengo ni ropa ni dinero.

De nuestro buque no sabemos nada; los otros marineros quedaron á bordo; cuando nos embarcamos con los piratas, allí quedaron todavía moros.

Estamos prisioneros: el capitán, D. Manuel Razete, de nacionalidad italiana; el contramaestre, Jorge Pervillio, que es griego, y yo, pobre francés.

No temáis, queridos padres, que yo volveré si puede ser.

Os abrazo con todo mi corazón.

Adiós, os ama,

PABLO PEINEN

(No contestar.)
Debo deciros que no tengo más ropa que el pantalón y la camisa.
Sr. PEINEN
113, calle de Aboukiz.
PARIS (Francia).»

Regalos regios

El viaje de Mr. Faure á Rusia y los regalos de que ha sido portador para sus majestades y altos personajes de la corte, presta carácter de actualidad á interesantes detalles acerca de los presentes ofrecidos desde tiempos remotos por los soberanos á las personas á quienes se dignaban conceder una prueba de su real aprecio.

Existen en el archivo del ministerio de Negocios extranjeros de Francia hasta 60 grandes volúmenes manuscritos y cuyo título es *Pierreries el présents du Roi*. Referense, sobre todo, estos regalos á la época del gran rey Luis XIV, durante cuyo reinado pisose de moda la costumbre de ofrecer preciosas cajitas ó bomboneras esmaltadas ó incrustadas de pedrería, que hoy constituyen un objeto de inapreciable valor para las vitrinas de aristocráticas moradas. En los 60 volúmenes á que nos referimos y que comprenden de los años 1662 á 1786, consignanse tan sólo los presentes destinados á personajes extranjeros, como recompensa más bien á alguna negociación diplomática.

De estos curiosos datos despréndese que el *Roi Soleil*, como sus cortesanos llamaban á Luis XIV, sentía profunda aversión por el tabaco, no consintiendo jamás á los personajes de su corte que en su presencia hicieran uso del rapé, razón por la cual Su Majestad jamás accedió á regalar una tabaquera ó caja de rapé, sea quien fuese el destinatario. Los presentes que ofrecía este soberano, consistían en preciosas cajas de oro y brillantes en su tapa superior, y dentro una miniatura con su retrato; piezas de vajilla de plata; espadas con puños guarnecidos de pedrería; y para las damas, pendientes, pulseras, sortijas, colgantes y á veces hasta aderezos completos de labradísimo precio, renglón este de las joyas femeninas que alcanzaba exorbitante suma, dada la afición que siempre tuvo Su Majestad por el bello sexo.

A los capitanes de los barcos de la marina real y á los secretarios de las embajadas, solía Luis XIV regalar hermosas cadenas de oro.

Una vez tan solo figuran entre la lista de los regalos regios los bastones, ofrecidos á alguno de los personajes que acompañaron á Maria Antonieta á

Francia, cuando la infortunada soberana fué á desposarse con el Delfín.

En aquella solemne ocasión, el rey Luis XV distribuyó gran número de cajas de oro guarnecidas de brillantes, con su retrato en miniatura, y por una excepción también distribuyó al gunas cajas con el retrato de la reina y del Delfín.

Entre las cajas de más valor ofrecidas por Luis XIV, figuran una de oro guarnecida de 67 brillantes y tasada en 36.315 libras, moneda equivalente al franco actual. Esta preciosa joya fué regalada á madame Lillerot, esposa del embajador de Suecia, mediador del tratado de paz de Rysvick. Otra caja dada con este mismo motivo á lord Portland y adornada con 65 brillantes, estaba valuada en 40.510 libras.

Pero la más rica y maravillosa de estas cajas señaladas en los volúmenes á que nos referimos, es la que S. M. regaló en 1740 al marqués Scotti, y dentro de la cual, admirablemente pintado por Massé, veíase el retrato del entonces joven rey Luis XV.

Guarnecían tan rica joya 42 gruesos brillantes y 15 diamantes, elevándose el valor total á la importante suma de 129.952 libras.

En la época de Luis XIV, los más célebres miniaturistas fueron Petitot, Chatillon, Jacques Ferrand y Frédéric Bruckmann, y en tiempo de Luis XV distinguieron como artistas notabilísimas dos señoritas, madamoiselle Chateau y Mlle. La Boissiere, cuyos retratos del entonces rey niño eran considerados como verdaderas joyas pictóricas.

Dedicando algunos renglones á los tiempos actuales, y como complemento de estos ligeros apuntes, diremos que entre los regalos ofrecidos á M. Faure en Rusia los ha habido sumamente originales y en gran profusión.

Figuran en primer término los tradicionales saleros y bandejas; pero entre los que más descuellan por su extravagancia, merecen citarse tres osos vivos no domesticados y dos grandes estatuas hechas de sal procedente de las minas del Don, no habiendo faltado tampoco un sastrero que se haya atrevido á ofrecer al presidente de la República francesa el primer ejemplar de una tela á cuadros, tejido novísimo, y á quien se ha dado ya el primer nombre de M. Faure.

En cambio merece unánimes elogios el donativo hecho por la unión de obreros y artistas pobres de San Petersburgo y que consiste en dotar de cuantos objetos pueda necesitar el nuevo hospicio que para la colonia francesa va á edificarse en la capital del imperio moscovita. También han sido ofrecidos á M. Faure varios muebles, algunos de ellos dedicados á la hija del presidente, madamoiselle Lucie.

Debemos también citar como suceso de actualidad, los magníficos presentes enviados por el emperador Menelick al sultán de Turquía, y de los cuales ha sido portador el conde de Leontieff. Estos regalos no consisten solamente en ricas telas y armas, sino que en ellos figuran caballos, monos y un soberbio león de Abisinia, presente que ha de poner en grave aprieto al Sultán, ya que Su Majestad otomana no posee jardín zoológico alguno en sus dominios.

Los anarquistas de Nueva York

Las *Novedades*, de Nueva York, dice lo siguiente:

«Los enemigos de España y sus simpatizadores los enemigos de la sociedad pusieron de acuerdo para celebrar por manera digna el crimen de Santa Agueda, y al efecto organizaron un meeting que se verificó en *Clarendon Hall*, lugar favorecido por los laborantes para sus reuniones. Invitados por unas tarjetas impresas en cuatro idiomas — también asesinados, para que la literatura concordase con el objeto de la asamblea—acudieron al local dos ó tres centenares de individuos de ambos sexos y no menos, tal vez, de un centenar de policías, dispuestos á reprimir cualquier desorden que pudiera ocurrir. El patriota de la manigua se codeaba fraternalmente con el blanco disfrazado por la mugre, y la compañera rusa ó polaca con el vinoso alemán partidario de la propaganda por la acción.

Sabido el objeto de la reunión y la clase de gente congregada, es fácil colegir de que color serían los discursos (1), verdaderas explosiones de inventivas y calumnias, de glorificación del crimen é incitación á que se repitiera, todo ello dicho en cuatro ó cinco len-

puesto en mi imaginación un lindísimo discurso, pero, al verme delante de ella, no pude acertar ni con la primera frase.

Al ver que acercaba mi ramo á su boca, fué tal mi encanto, que á no haber perdido el uso de la palabra, hubiese dicho á miss Julia:

—Matadme, señorita, si tenéis corazón, y que muera en este momento.

Dora hizo que Jip oliese mis flores, pero el perrito gruñó y no quiso consentir. Su ama se echó á reír y se empeñó en salirse con la suya. Jip cogió entre sus dientes un geranio y le pegó de dentelladas. Dora le zurró, se puso seria, y dijo:

—¡Pobres flores mías!

Pronunció aquella frase con tanta lástima, que yo hubiese preferido que Jip me hubiese mordido á mí.

—Creo que no os pesará el saber, me dijo Dora, que la enojadiza miss Murdstone, no está aquí. Ha ido al casamiento de su hermano, y permanecerá ausente durante tres semanas. ¿Verdad que es un placer?

—Para mí sobre todo, le respondí.

Miss Julia sonrió y nos miró con aire de solicitud.

—Miss Murdstone, añadió Dora, es la criatura más desagradable que conozco; ¡no podeis creer, Julia, hasta que punto es redicha y provocativa!

—No tengo ninguna dificultad en creerlo, mi querida Dora, respondió Julia.

—Olvidaba, continuó Dora, apoyando la mano en las de Julia, que podiais en efecto creerlo perfectamente.

Adiviné que miss Julia había sufrido sus pruebas en transcurso de una vida romántica, y que á ellas debía atribuir su indulgencia y su esquisito tacto. Supe, en efecto, que engañada en sus afecciones, se había retirado de la lucha del mundo con una experiencia precoz y una tierna simpatía hacia las esperanzas desgraciadas y los efímeros amores de la juventud.

En aquel momento, Mr. Spenlow salió de la casa, y Dora se dirigió á su encuentro, diciendo:

—Mirad, padre mío, ¡qué flores tan admirables!

Trató de sonreír, y me lanzó la mirada más siniestra que jamás ha brotado de sus ojos.

—Si, añadió, esa antipatía había nacido en vuestro corazón de niño; llenó de amargura la vida de vuestra pobre madre; tenéis razón; Dios quiera que vuestros sentimientos hayan cambiado... que os hayais corregido.

Aquí acabó el diálogo, que tuvo lugar en voz baja en uno de los rincones del estudio.

Mr. Murdstone, al pasar al gabinete de Mr. Spenlow, acampanado de este, añadió:

—Mr. Spenlow, como todas las personas de su profesión, está acostumbrado á los dispendios de familia, y sabe las complicaciones difíciles que se suscitan entre ellas.

Diciendo esto pagó su licencia y la recibió de manos de Mr. Spenlow, que le deseó toda clase de felicidades en compañía de su futura; en seguida se retiró.

No hubiera sabido contenerme hasta tal punto si me hubiera sido más fácil hacer comprender á Peggoty, — que sólo estaba irritada por mí, — que no nos hallábamos en lugar á propósito para entregarnos á semejantes recriminaciones. A no ser por esto, ella hubiera perseguido á Mr. Murdstone; pero para calmarla la estreché en mis brazos, delante de Mr. Spenlow y de todos los pasantes.

Mr. Spenlow parecía ignorar qué grado de parentesco existía entre Mr. Murdstone y yo, cosa que no me desagradó, pues me costaba no poco trabajo, aun en el fondo de mi corazón, reconocer como mi padre político á aquel que había sido tan cruel para con mi pobre madre.

Mr. Spenlow no se ocupó demasiado de aquel incidente, habiéndose imaginado que mi tía era cabeza de nuestra familia.

Al menos esto fué lo que colegí de su conversación mientras esperábamos á Mr. Tiffey para hacer la minuta de los gastos de Peggoty.

—Miss Trotwood, añadió, es un carácter enérgico é incapaz de ceder á la oposición; la admiro, Copperfield,

guas que muchas veces no entendían los agentes de orden público, cuya intervención se limitó a prohibir que ondease la bandera roja.

La heroína de la noche fué tristemente famosa Emma Goldman, que ha sufrido condena en esta ciudad por sus demasías de lenguaje, y que anoche parecía desear que la prendiesen de nuevo, á juzgar por sus provocaciones á la policía. Emma, entre otras cosas, dijo lo siguiente:

«El presidente Mac-Kinley y Mark Hanna (el senador amigo íntimo del presidente) vierten lágrimas de cocodrilo por la muerte de Cánovas del Castillo. En sus corazones dicen para sí: «Tal vez yo seré el próximo.» Palabras éstas, que aunque modificadas por un párrafo subsecuente, constituyen una incitación digna de castigo.»

La oradora lanzó el torrente de su invectiva contra la sociedad americana, por simpatizarse con España en los tristes momentos actuales, y dijo horrores del insigne estadista cuya muerte lloramos, acusándolo de que en su vida no había hecho otra cosa sino inventar medios de tortura.

Después de Emma los más aplaudidos un apilético italiano, y un individuo de Puerto Rico, que creemos tiene relaciones íntimas con la junta insurrecta.

Este hizo un relato espeluzante de las crueldades espantosas que dijo haber visto ejecutar en los cárceles de la pequeña Antilla.

A las puertas del salón se vendían ejemplares de un folleto lleno de calumnias contra España.

El producto de la inevitable colecta no estuvo á la altura del rúbido entusiasmo, pues, según anuncia la prensa, solo se recogieron 13 pesos, y alquilador del salón, sin contar otros gastos, costaba 50 pesos.

El abominable espectáculo ha sido, en lo económico una pérdida para los anarquistas, como lo fué para la moral y la decencia.

Nota característica de la reunión fué el cambio de *cortesías* y alabanzas entre anarquistas é insurrectos.

El *meeting* favorecerá á España, granjeándole simpatías y abriendo los ojos á muchos ilusos ó engañados.

En Chicogo la democracia socialista que preside Debs, celebró una reunión análoga, hallándose presente la mulata anarquista Lucy Parsons.

NOTICIAS

De las provincias:

Con referencia á un pueblo de la provincia de Gerona, cuenta un periódico un hecho que tiene sus ribetes de novelesco.

Dice que allá por el año 1875 desapareció del hogar paterno un chico de pocos años, á quien sus padres habían concedido permiso para ir á la fiesta mayor de un pueblo inmediato.

El tiempo transcurrió en medio de la mayor tristeza por parte de los padres, que no sabían qué se había hecho de su vástago, cuando hece pocos días se presentó en su casa un caballero, acompañado de una distinguida señora y un hermoso niño.

El caballero era el hijo desaparecido, que se confundió en un prolongado abrazo con sus padres y propalada por el pueblo la noticia del fausto suceso, fué éste celebrado con danzas y festejos populares.

Según parece, el niño fué conquistado por un francés en la fiesta mayor para que se fuera con él, prometiéndole riquezas; llevóle á América y le hizo ingresar en una compañía acrobática, donde estuvo con gran suerte, hasta que un día se cayó de un trapecio, quedando gravemente herido.

En la fonda donde se le condujo, fué auxiliado por una distinguida y rica inglesa, la cual se prendó perdidamente del joven, contrayendo ambos matrimonio una vez convaleciente.

No quiso el joven más trapecios y arreglando su equipaje se embarcó para España, llegando á ésta satisfecho de su fortuna y con ánimo de acabar sus días al lado de sus hasta ahora afligidos padres.

Si non é vero...

El día 28 del pasado Agosto fué botado al agua en Newcastle el dique de la Habana.

Dicho dique se subastó y se contrató el 4 de Diciembre de 1896, siendo publicada la adjudicación el 10 del mismo mes.

Se adjudicó á los señores C. S. Swand and Hunter, de Walsend, en 119.000 libras esterlinas.

El plazo señalado para la construcción era de once meses, y el desplazamiento de 10.000 toneladas.

Se ha terminado la construcción en ocho meses, quedando tres para conducirlo á la Habana.

La casa constructora ha concedido un año de garantía, en cumplimiento del contrato.

Ya se están haciendo por dos dragas los trabajos de desplazamiento del dique.

En éste podrán entrar los buques de mayor calado.

El desplazamiento para el dique, en la Habana, es de 14 metros de profundidad.

El ministro ha ido recibiendo fotografías cada quince días del estado de los trabajos, desde que comenzó el dique hasta su terminación.

De la capital:

El Alcalde de Villafranca ha puesto en conocimiento del señor Gobernador de la provincia, una sensible desgracia ocurrida anteaer en las inmediaciones de aquella villa, en el punto denominado *Son Pou Vey*.

Mientras estaban trabajando en di-

cho punto varios obreros ocupados en la construcción de una acequia, se derrumbó un terraplen sepultando á dos individuos que estaban en el fondo de aquella.

Apercibidos los demás trabajadores de la desgracia, corrieron inmediatamente en su auxilio, habiendo sido emperio inútiles todos los esfuerzos que hicieron para salvar la vida á los dos compañeros, pues al ser extraídos eran ya cadáveres.

Pasado aviso á las autoridades se personaron en aquel sitio el Juez municipal, el Alcalde y varias parejas de la guardia civil, empezando el primero la instrucción de las diligencias del caso, ordenando el levantamiento de los cadáveres que fueron trasladados al cementerio.

Estos sellaban Miguel Jaime Gari y Miguel Gari Lladó, ambos casados y vecinos de aquella villa.

Dicha desgracia ha sido sentidísima entre la gente del pueblo, pues se trata de dos honrados trabajadores que gozaban de grandes simpatías en aquella villa.

A las tres de la tarde de ayer fué conducido á su última morada el cadáver de la infeliz Catalina Busquets, vecina de Son Sardina, bárbaramente asesinada, cuyos detalles del hecho publicamos ayer.

El entierro fué una verdadera demostración de duelo, pues asistió á él el pueblo en masa.

En la Secretaría del Ayuntamiento de San Juan, se halla expuesto al público á efectos de reclamación, el reparto de consumos aprobado por aquella Corporación municipal correspondiente al año económico de 1897 á 98.

A las siete de ayer tarde fondeó en nuestro puerto el vaporcito *Cabrera*, procedente de la isla de su nombre.

Durante las tres decenas del mes de Agosto último, se registraron en el Juzgado municipal del distrito de la Catedral, 56 nacimientos y 75 defunciones.

A las cinco de la tarde de ayer salió de este puerto con rumbo al de Barcelona el vapor *Lulio*, llevándose la correspondencia, cincuenta y seis pasajeros y variada carga.

La *Gaceta* del día 25 del actual publica la vacante de la cátedra de Física, Química é Historia veterinaria con relación á los animales de la Escuela de Veterinaria de Córdoba, dotada con el sueldo anual de 3.000 pesetas.

Igualmente publica la vacante de cátedra de Fisiología, Higiene, Mecánica animal y aplomo, de la Escuela de Veterinaria de Santiago, dotada con el mismo sueldo que la anterior.

Los ejercicios de oposiciones para ambas cátedras se verificarán en Madrid en la forma prevenida en el reglamento de 2 de Abril de 1875.

Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes en la Dirección general de Instrucción Pública en el plazo de tres meses á contar desde la publicación del correspondiente anuncio en dicho periódico oficial.

Por el Juez de la comandancia de Marina de esta provincia, se hace saber que se halla detenido á disposición del que acredite ser su dueño, el bote challana llamado *San Juan Bautista*, que fué encontrado por la fuerza de carabineros el día 22 de Mayo último, en la costa del término de Calviá y punto conocido por la Playa de los muertos.

A bordo del vapor *Lulio*, fueron embarcados ayer tarde siete confinados que pasan á extinguir sus respectivas condenas en uno de los presidios de la península.

Procedente de Valencia é Ibiza fondeó á la una de ayer tarde en nuestro puerto el vapor *Unión*, siendo portador de la correspondencia, diez pasajeros y oarga general.

Pocos momentos después lo verificó también la lancha cañonera *Atrevida*, de apostadero en este puerto.

Se nos suplica hagamos constar que los señores inscritos para el banquete que celebrará *El Veloz Sport Balear* el próximo domingo, puedan recoger su tarjeta en la Conserjería de la referida Sociedad.

La música del regimiento regional de Baleares núm. 1, tocará mañana de ocho á diez de la noche en el paseo del Borne, las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.ª Paso-doble *Weyler*, Campuzano.
- 2.ª Overtura *Stradella*, Floton.
- 3.ª Suená é Marcia de *Aida*, Verdi.
- 4.ª Walses *Lenguas de fuego*, Millpiger.
- 5.ª Marcha militar, Soler.

Ayer tarde salió para Barcelona desde donde se embarcará para la república de San Salvador (América), nuestro compañero en la prensa, Don Joaquín Quetglas, redactor que ha sido hasta ahora de nuestro colega *La Unión Republicana*.

Deseámosle un feliz viaje y mucha suerte en su nueva vida.

También salió con destino á Filipinas el joven teniente de Infantería Don Jaime Garcés.

Un nuevo faro en Ibiza

Según nos comunica el señor Ingeniero jefe de Obras pública, debe inaugurarse próximamente dicho faro, según el siguiente anuncio oficial que publica la *Gaceta* de Madrid:

Mar Mediterraneo.—España (islas Baleares).—Inauguración de un faro en el puerto de San Antonio (isla de Ibiza).—Número 1.111, 1897.—En oficio remitido por la Dirección general de Obras públicas se señala la noche del 15 de Septiembre próximo para la inauguración del Faro de 6.ª orden de Covas Blancas, en la isla de Ibiza, provincia de las Baleares, cuyos datos son los siguientes:

Esta situado en la costa N. del puerto de San Antonio, situado, á su vez, en la costa N. W. de la isla de Ibiza (Baleares), y está destinado á señalar el acceso á la región más abrigada del puerto.

El aparato es catadioptrico, de 6.ª orden, de ley fija, reja, ilumina un ángulo de 270°, y su alcance media es de 5 1/2 millas.

Situación: 38°, 58', 41", 5 N. por 7° 30' 12" E.

La altura del foco luminoso sobre el nivel medio del mar es de 22 m., y sobre el terreno de 10'50.

La distancia del pie de la torre á la orilla del mar es de 35 m.

La torre, de planta octogonal, es de sillería, de color claro, anaranjado y mampostería de color rojizo, estando ambas fábricas sin enlucir.

La torre está adosada á un edificio formado por dos cuerpos de habitación, cubiertas de tejado de color rojo unidos por un tercero, cubierto por una azotea.

La distancia entre dos faros de Conejera y de Covas Blancas es de 7585.

Cuaderno de faros número 1, página 18.—*Gaceta* 236 del día 24 de Agosto de 1897.»

La compañía Thuiller

El notable actor señor Thuillier ha remitido ya al señor Espinosa el cuadro competo de la compañía que actuará en nuestro Teatro principal durante la próxima temporada de invierno.

Sin exageración podremos decir que este cuadro es digno completamente del Teatro Español de Madrid y que Palma podrá jactarse de admirar acaso la compañía más completa de España durante la próxima estación.

Primer actor y director: *Emilio Thuillier*.

Primera actriz: *Luisa G. Calderón de López*.

Primer actor cómico: *Juan Balaguer*.

Otra primera actriz: (Dama joven) *Nieves Suárez*.

Primera actriz de carácter: *Emilia Domínguez*.

Primera dama joven: *Concepción Suárez*.

Segunda dama: *Margarita Monreal*.

Actriz cómica: *Vicenta Mata*.

Característica: *Eloisa Bagá*.

Segunda dama joven: *Emilia Combil*.

Actrices: *Eloisa Gimenez, María Marín*.

Primer galán joven: *Emilio Armentgod*.

Primer actor de carácter: *Fernando Altarriba*.

Actor cómico: *Rafael López*.

Segundo galán: *Rafael Barceló*.

Galán joven: *Guillermo Arcila*.

Galán joven cómico: *Waldo Fernández*.

Característico: *Fernando Calvo*.

Actor genérico: *Enrique Martínez*.

Segundo actor cómico: *Manuel Balaguer*.

Actores: *Emilio Raiz, Ramón Berrocal*.

Apuntadores: *Ambrosio P. Liqueñano, Daniel González*.

Representante: *Alfredo Ruiz*.

Recuerdos mallorquines

4 de Septiembre

1924

Hallándose el señor Rey Don Sancho en el lugar de Formiguera, del condado de Cerdaña, retirado por los excesivos calores del verano, le sobrevino la última enfermedad de que murió el día 4 de Septiembre de 1324, donde fué su cuerpo enterado en lugar de depósito, y trasladado después á la iglesia mayor de San Juan, de Perpignan, en el año 1325. Y hallándose en Mallorca en 1322, nueve días antes de las kalendas de Enero, día de viernes, dispuso un testamento ante Bernardo Juyol, notario público de Mallorca, en que fundó, ó mandó fundar una capellanía ó beneficio en la parroquia de Santa Eulalia y un beneficio en cada parroquia; una capellanía en Nuestra Señora del Real; otra en la iglesia de San Jaime; otra

y os doy la enhorabuena por estar de su parte; las divergencias entre la familia son muy frecuentes, y lo importante es estar al lado de la buena causa.

Mr. Spensow, al hablar de la buena causa, se refería al interés financiero; al menos así lo creía.

—Se me figura que Mr. Murdstone hace un buen casamiento, añadió Mr. Spensow.

Le dije que no sabía nada.

—¿En verdad?... pues yo lo he comprendido por algunas palabras que ha dejado escapar y que me ha confirmado miss Murdstone.

—¿Quereis decir que es un matrimonio de dinero? pregunté.

—Sí, respondió Mr. Spensow, parece que hay dinero, y al mismo tiempo hermosura también.

—¿Con que su futura es jóven?

—Apenas ha salido de la pubertad, y la prueba que esperaban á que llegase á tener la edad.

—Que Dios nos proteja, exclamó Peggoty, con tal acento de compasión, que los tres permanecimos desconcertados, hasta que Mr. Tiffy entró con la minuta de gastos.

Entregó á Mr. Spensow la minuta para que la verificase; él lo hizo, y á cada línea lanzaba una exclamación, como Mr. Jorkins solo la hubiese hecho.

—Sí, está bien, dijo, devolviendo el papel á Tiffy; me hubiera complacido sobremanera, Copperfield, en disminuir la minuta, ó en no cobrarla; pero mi profesión me lo impide, y desgraciadamente no puedo hacer lo que quisiera, tengo un socio... Mr. Jorkins.

Al mismo tiempo que se expresaba así melancólicamente, por no poder hacer aquello en obsequio de su cliente, se lo agradecí y pagué la minuta, alargándole un billete de Banco.

Peggoty volvió á su casa y yo me dirigí con Mr. Spensow al tribunal de *Doctors' commons*, donde se veía un curioso pleito de divorcio.

Mr. Spensow estaba de muy buen humor, y me dijo que de allí á ocho días era el aniversario del nacimiento de Dora, y me invitó á una fiesta que daba con semejante motivo.

Olvíde todo y estuve á punto de perder la razón, cuando al día siguiente por la mañana, recibí una carta que contenía estas sencillas palabras:

«Se recuerda á Mr. David Copperfield que no olvide la invitación de papá.»

A decir verdad, pasé lo restante de la semana delirando de felicidad.

Sería ridículo decir todos los absurdos preparativos que hice para ser digno de tan fausto acontecimiento. ¡Escogí mil corbatas! Mis botas hubieran podido pasar por instrumentos de tortura.

La víspera envié con la diligencia de Norwood un precioso canastillo, cuya forma podía pasar por una declaración; dentro iban una porción de dulces y pastillas con los más tiernos motes.

A las seis de la mañana me hallaba en el mercado de Covent-Garden, comprando un ramo para Dora; á las diez monté en un flamigero corcel, alquilado para la circunstancia, llevando el ramo dentro de mi sombrero á fin de ofrecerlo con toda su frescura primitiva.

¿Quién podrá explicarme el por qué, al ver á Dora en el jardín, aparenté no verla y fingí no reconocer la casa? ¡Locuras son esas que otros han llevado á cabo en idénticas circunstancias y en la misma edad! Pero por fin reconocía la casa, me apeé á la puerta de la verja, y atravesando por cima del cespel, me encaminé á un cenador cubierto de lilas, donde se hallaba Dora con un sombrerito blanco, un vestido azul celeste, y rodeada de mariposas.

A su lado, en el mismo banco, se hallaba una jóven... comparativamente vieja, una señorita de unos veinte años,—llamada miss Julia Mills, íntima amiga de Dora! ¡Dichosa ella!

También se hallaba Jip, que por cierto me ladró y hasta me enseñó los dientes, cuando ofrecí galantemente mi ramo de flores. Creo que el perro tenía razón, si sospechaba el cariño que sentía yo por su ama.

—¡Os doy un millón de gracias, Mr. Copperfield! ¡Qué flores tan admirables! exclamó Dora.

Durante el trayecto de las tres millas, había com-

en la de San Mateo, de Perpignan, con obligación de celebrar misas todos los días en sufragio de su alma. Las de Mallorca dotó en 18 ls. censo á cada una, y 15 ls. barcelonesas las de Perpignan: más á cada una de dichas Iglesias dejó 20 ls. barcelonesas de renta, para fundar en cada una de ellas un aniversario el día de su muerte. Fué casado dicho señor Rey con Doña María, hermana del señor Rey Don Roberto de Nápoles; instituyó heredero universal á Don Jaime, un sobrino, hijo del Infante Don Fernando de Mallorca, sustituyéndole en falta de infantes otro sobrino, hijo de dicho Don Fernando: cuando murió aun vivía Don Jaime, su hermano mayor, religioso franciscano, y el otro hermano Don Felipe, el cual nombró tutor y gobernador del reino para durante la menor edad de su heredero Don Jaime.

Tuvo tres hijas naturales de una dama hija de Guillermo de Puigbadro, caballero de Osona. La mayor casó con Galcerán de Pinos, la otra con Guillermo de Cruylles; y la tercera con Pedro de Talarñ.

El príncipe Don Fernando de Mallorca, cuarto hijo del Rey Don Jaime II, casó dos veces, de cuya primera mujer tuvo dos hijos: Don Jaime y Don Fernando; este último casó con Don Xiva, hija de Hugo, Rey de Chipre, quien fué señor del lugar de Miramar, en 1337, ignorándose su prole; tuvo también el infante Don Fernando tres hijos naturales, que fueron Don Fernando, cuyo destino se ignora; Sancho, que casó con Saura Rosselló, hija del caballero Ferrer Rosselló, de quien fueron hijas Esclaramunda, que casó con Artal de Foces, que se halla enterrada en la catedral, mitad de su cuerpo dentro de la capilla Real, y la otra mitad fuera, y se ve esculpido en la losa de encima su cuerpo. La otra casó con Berenguer de Vilaragut. El otro se llamó Pagano y casó con Blanca de Salles hija de Ramón, quien fundó y dotó el hospital de Santa Catalina, fuera de los muros, para pobres marineros, quien había sido capitán del ejército del Rey de Mallorca; la dicha Blanca tuvo una hermana Catalina que casó con Ramón de Torrela, domicelo.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas
Continuarán en San Magín (arrahbal); exposición á las seis. A las nueve y media misa cantada. Al anocheecer, Rosario, sermón que dirá Don Gabriel Pamer y la reserva.

Otras funciones
En San Nicolás á las seis de la mañana se dará principio á la novena de la Virgen de Lluç.

En San Francisco á las once y cuarto se hará el ejercicio del día 14 consagrado á los patriarcas Santo Domingo y San Francisco.

Visita á la Corte de María
A la Virgen del Buen Camino, en Santa Cruz.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Recompensas

Madrid 3 á las 3 t.
Mañana se enviarán á la firma de S. M. la propuesta de recompensas formulada por el marqués de Estella con motivo de los últimos combates ocurridos en Filipinas.

Es ascendido á teniente coronel Don Miguel Primo de Rivera.

Noticias varias

Madrid 3 á las 3 t.
Es inseguro que mañana celebren Consejo los ministros; en cuanto lo celebren se aprobarán las reformas de Filipinas.

No se tiene noticia de la residencia del general Weyler.

Han conferenciado los señores Tejada Valdosera y Azcárraga, tratando del reglamento del nuevo cuerpo de policía.

El señor Azcárraga ha negado importancia á la conferencia que ha celebrado con el señor Elduayen.

Noticia rectificada

Madrid 3 á las 3'15 t.
Es inexacto que se haya formado expediente para depurar lo

ocurrido entre el Obispo y las autoridades de la Habana con motivo de los funerales de Cánovas.

El Gobierno espera conocer los antecedentes para resolver de plano el conflicto.

El cañonero "Cuervo,"

Madrid 3 á las 3'25 t.
El cañonero *Cuervo* que había salido de Málaga con rumbo á Melilla ha regresado á aquel puerto de arribada forzosa á causa del duro temporal reinante.

Cuando abonce el tiempo saldrá para su destino.

La Reina ha firmado el Real decreto admitiendo la dimisión del señor Fabié.

Recompensas

Madrid 3 á las 4 t.
El *Diario Oficial* del Ministerio de la Guerra publicará mañana una larga relación de recompensas propuestas por el general Polavija á favor del ejército de Filipinas.

Oficial

Madrid 3 á las 5'50 t.
Habana.—Los cañoneros *Cristina* y *Antonio López* batieron á diversas partidas en las costas de la Habana, Matanzas y Cárdenas destruyendo los campamentos y causando á los rebeldes tres muertos.

Además se les cojieron armas y municiones.

Mencheta.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 1.—Varones 1.—Hembras 1.

Matrimonios: Día 1.—Ninguna.

Defunciones: Día 3.—María Nabot Benedito, casado, 63 años, hospital, bronquitis crónica.—Matías Garcías Moll, casado, 48 años, Son Serra, carcinoma.—Francisca Rosselló Rosselló, soltera, 21 años, c. del Carmen, escrofulismo.—María Cruz Martínez Rodríguez, 15 meses, Arrabal, entero-cólitis.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Algo carnada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Muy calmoso.

Dirección del viento.—Cuarto cuadrante.

Estado del mar.—Rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Cuando el orto el cielo y horizonte estaban acelajados, con apariencia de lluvia, muy calmoso el horizonte en todo el círculo, recalando marejadita picada del tercer cuadrante viento que soplabá fresco, y habíase elevado el nivel de las aguas. Fué refrescando el viento á medida que el sol se elevaba sobre el horizonte, á medio día se aproximaba á fresco. Durante la tarde fué variable en fuerza y dirección al ocazo era el viento del cuarto cuadrante.

Noticias.—Entraron los vapores *Cabrera* de la isla de su nombre, *Unión* de Ibiza y Valencia y el cañonero *Atrévida* de la mar. También entraron los veleros: pailebot *Estela* de Barcelona, laud *San Bernardo* de Cullera y la barca de bou *La Sangre* de Valencia. Salió el vapor *Lulio* para Barcelona.

Buques fondeados: Día 3.—Laud español *Porto-pi*, de Sóller.—Laud español *San José*, de Sóller.—Pailebot español *Estela*, de Barcelona.—Vapor español *Unión* de Ibiza y Valencia.—Laud español *San Bernardo*, de Cullera.—Laud español *La Sangre*, de Valencia.—Vapor español *Cabrera*, de Cabrera.

Buques despachados: Día 3.—Laud español *San José*, para Sóller.—Vapor español *Lulio*, para Barcelona.—Laud español *San Antonio*, para Valencia.—Laud español *Porto-pi*, para Sóller.—Laud español *Eloisa*, para Santa Pola.—Vapor español *Unión*, para Ibiza y Valencia.

Matadero: Día 3.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 0.—Vacas, 5.—Toros, 1.—Novillos, 0.—Terneras, 5.—Carneros, 3.—Ovejas, 13.—Borregos, 0.—Corderos, 72.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Hospital provincial

Movimiento de enfermos día 2 de Septiembre de 1897.

Existencia anterior	Entrados	Curados	Fallecidos	Quedan
301	6	2	1	304

Ultimas cotizaciones

facilitadas por la casa Fuster

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	56 00
Cambio Mallorca.	3 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	33 50
Alumbrado por Gas.	85 00
Salinas de Ibiza.	216 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	35 00
La Islaña Marítima.	54 00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 3 de Septiembre.	
Interior.	64 95
Exterior.	81 70
Amortizable.	79 00
Cubas 1886.	96 30
Cubas Nuevas 1890.	80 00
Banco de España.	417 00
Tabacos.	213 00
Francos.	30 95
Libras.	32 96

Boletín metereológico

Día 3 á las 9 de la mañana

Barómetro.	757 9 mm.
Termómetro seco.	26 6 g. ct.
Máxima al sol.	41 6 >
Máxima á la sombra.	31 0 >
Mínima á cubierto.	24 4 >
Mínima á descubierto.	23 2 >
Dirección del viento.	S. O.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas.	5 8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas.	193 0 >
Lluvia en 24 horas.	0 0 mm.
Evaporación en 24 horas.	6 0 >
Humedad á las 9.	86 >
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0 0 >
Descenso del id. en id.	3 2 >

Sociedades y Corporaciones

Crédito Balear

Haciendo sufrido extravío un recibo de depósito voluntario de 2700 pesetas á 180 días expedido por la Sucursal de esta Sociedad en Manacor con fecha 27 de Octubre de 1896 bajo el número 3.484 á nombre de Don Lorenzo Más, se hace presente que, transcurridos quince días sin presentarse reclamación en contra, será declarado nulo y sin valor ni efecto el recibo extraviado, y se expedirá duplicado del mismo.

Palma 31 de Agosto de 1897.—Por el Crédito Balear. El Vocal de turno, Francisco Alomar.

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

La prensa yankee

Madrid 3 á las 10'10 n.
La prensa yankee, dice que España ha practicado secretas investigaciones, acerca de las condiciones de defensa de las ciudades de la costa del Atlántico.

Háblase de un tratado entre el Japón y la América central.

Desde Nueva-York

Madrid 3 á las 10'15 n.
Dicen de Nueva-York que el Gobierno ha desplegado gran actividad en la construcción de varios departamentos de marina.

Ayer se celebró un Consejo para tratar de la situación de las defensas de las costas y elegir el emplazamiento de nuevas baterías.

Para este objeto se votaron varios créditos de algunos millones de dollars.

Comida.—Un telegrama

Madrid 3 á las 10'20 n.
Han comido en casa del señor Mochales los señores Azcárraga,

Elduayen, Cos-Gayón y Sánchez Toca.

En los centros políticos se concede gran importancia á dicha comida suponiéndose que hablan de los trabajos de unión de los conservadores.

El señor Navarro Reverter ha teleografiado al señor Mochales, diciendo que ha hablado varias veces con el señor Martínez Campos pero ninguna de ellas de política.

Añade que ha escrito extensamente acerca de este asunto al señor Azcárraga.

Reclamación

Madrid 3 á las 10'35 n.

Lisboa.—Los acorazados *Vasco de Gama* y *Amester*, marcharán en breve á las costas de Marruecos con objeto de apoyar las reclamaciones hechas por el gobierno portugués, á consecuencia del atentado de las kábilas contra los marineros portugueses.

Libertades

Madrid 3 á las 10'40 n.

Bruselas.—Han sido puestos en libertad varios sujetos que se les creía complicados en el complot anarquista, contra el Emperador Guillermo.

La *Epoca* aplaude que el Gobierno haya admitido la dimisión del señor Fabié.

Dos noticias

Madrid 3 á las 10'45 n.

Roma.—Los informes de los cónsules italianos en la India remitidos al gobierno, demuestran que la insurrección contra Inglaterra es más estensa y grave de lo que dice el gobierno inglés.

Londres.—10.000 ingleses avanzan contra los rebeldes Indios de Mohsnanda.

Viaje.—Maniobras

Madrid 3 á las 10'55 n.

Berlin.—Se asegura que el Emperador Guillermo irá en Marzo próximo á Palestina, con objeto de presenciar la inauguración de un templo protestante.

El lunes empezará las maniobras militares.

Dos de los ejércitos irán mandados el uno por el príncipe de Baviera y el otro por el general Caesles.

El Emperador mandará el ejército prusiano que caerá sobre los anteriores.

Detenidos

Madrid 3 á las 11'10 n.

Comunican de Vergara que han sido detenidos en aquella localidad, varios sospechosos anarquistas los cuales dijeron llamarse Barbiani y George.

Después de haberles tomado declaración fueron puestos de nuevo en libertad, obligándoles á marcharse al extranjero.

El general Lachambre ha salido de Málaga en dirección á Granada, Córdoba y Madrid.

Entrevista.—Interrogación

Madrid 3 á las 11'20 n.

El corresponsal de *El Heraldo* en San Sebastián celebró una larga entrevista con Mr. Taylor, interrogándole acerca de la exactitud de las instrucciones recibidas por Mr. Woodford.

Este le contestó que nada sabía acerca del particular, pero que se lo preguntará á Mr. Woodford.

El corresponsal cree que las instrucciones de aquel, se limitan á notificar al gobierno español la urgente necesidad de terminar la guerra de Cuba y la conveniencia de implantar la autonomía auxiliada por los Estados Unidos.

Clases pasivas

Madrid 3 á las 11'35 n.

Dentro de breves días se anunciará el pago de las mensualidades de abril, mayo y junio á las clases pasivas de Filipinas.

Una comisión de individuos de las clases pasivas de Ultramar ha visitado al señor Azcárraga, para quejarse del retraso que sufre el abono de sus haberes, y pedirle que se domicilie en la Península el pago de los mismos ó que permita á los retirados que se encuentren con robustez suficiente, marchar á la campaña.

El señor Azcárraga les ha prometido complacerles.

Una noticia

Madrid 3 á las 11'40 n.

Personas autorizadas dicen que el Gobierno acelera la rectificación del censo de Cuba, para implantar en ella dentro del menor plazo posible las reformas.

Más sobre la comida

Madrid 4 á las 1'45 m.

Aunque reservadamente dicese que los señores que asistieron á la comida celebrada en casa del señor Mochales, examinaron la cuestión política bajo su aspecto general y trataron especialmente de la unión, predominando la impresión de seguir como hasta ahora todo el tiempo que puedan esperar á reorganizarse en la oposición.

Mencheta.

(De nuestro servicio particular)

Agresión.—Adheridos

Barcelona 4 á las 2'40 m.

» » 2'45 »

» » 2'50 »

En la plaza de Cataluña un sujeto anarquista acaba de disparar varios tiros de revólver contra el teniente de la guardia civil señor Portas, hiriéndole gravemente.

Este á pesar de verse herido ha sacado su revólver, disparándolo varias veces contra su agresor que se ha refugiado en una cervecería.

El hecho ha producido la consiguiente alarma entre los concurrentes y gran indignación contra el agresor.

De las noticias que he podido adquirir parece que el hecho ha ocurrido de la siguiente manera:

El anarquista Ramón Lompan Nogués, seguía los pasos al teniente señor Portas, el cual volvió por haberle llamado la atención y entonces fué cuando el tal sujeto disparó su revolver.

El señor Portas á pesar de la herida recibida caminó algunos pasos, disparando varios tiros.

Los agentes de policía que se encontraban por aquellas inmediaciones corrieron al lugar del hecho, disparando también sus revolvers.

De resultas de lo cual han quedado heridos además del señor Portas, el jefe de policía señor Teireido y un camarero de la cervecería donde se refugió el asesino.

El señor Portas tiene dos heridas, una debajo de la tetilla derecha y otra en el costado, si bien se supone que ésta es la abertura por donde salió la bala.

El señor Teireido está herido en la espalda y el camarero en el muslo.

Dicese que el revolver del anarquista es de ocho tiros, habiéndolos disparado todos.

Amengual

Sellos para colecciones

Catálogos Belin, Robert y Vives Classeurs.—Paquetes de sellos desde 10 céntimos.—Tienda de José Nadal, Zagrana.

Últimas noticias

de la segunda edición de ayer

De las islas:

Inca

El mercado celebrado ayer en esta villa estuvo sumamente concurrido, siendo considerables las transacciones verificadas.

Los precios que rigieron fueron los siguientes:

Almendrón, de 61'66 á 60'00 pesetas el quintal.

Trigo, de 18'50 á 19'50 id.

Candeal, de 18'50 á 19'00 id.

Cebada del país, de 8'50 á 8 id.

Id. forastera, de 7'50 á 8 id.

Avena del país, de 6'50 á 7 id.

Id. forastera, de 6 á 6'50 id.

Maíz, de 13 á 14 id.

Frijoles, de 23 á 24 id.

Habas para cocer, de 25 á 26'00 id.

Id. ordinarias, de 17'50 á 18 id.

Id. para ganados, de 15 á 15'50 id.

Higos pasos, de 8'00 á 10 id.

Azafrán, de 4'25 á 0'00 id. la onza.

2 de Septiembre de 1897.

De la capital:

Ayer pasó á mejor vida nuestro paisano el consignatario de la *Isleña Marítima* en Alicante, Don Matias Garcías Moll.

Enviamos á su familia nuestro más sentido pésame.

El día 6 del presente mes á las doce de la noche terminará el plazo concedido para la admisión de bocetos al Certamen anunciado por la sociedad *Círculo Mallorquín*.

Ha empezado en la iglesia de la Bonanova la novena en honor de su titular, asistiendo á ella numerosa concurrencia.

La *Revista Balear* de ciencias médicas, correspondiente al 31 de Agosto último, contiene el siguiente sumario:

I. Un caso de epilepsia de origen histórico, por don Guillermo Serra.—II. Estudio sobre una forma de laringitis aguda de la infancia simulando el crup, por M. Hepp, trad. por don Gabriel Oliver y Mulet.—III. Lipoma de tensor de la fascia lata, por el Dr. Chavannaz, trad. por don Pedro Jaume y Matas.—IV. Los microbios de la leche de mujer, trad. por don Antonio Marcús.—V. Aplicación de los rayos Röntgen á la Medicina, por V. A.—VI. Revista de Veterinaria.—VII. Notas científicas.—VIII. Bibliografía.

El crimen de hoy

Con objeto de ampliar los detalles del crimen ocurrido esta mañana en

el caserío de Son Sardina y dar á conocer al público la verdad del hecho, uno de nuestros redactores se ha trasladado á dicho sitio, logrando adquirir los siguientes datos:

Serian poco más ó menos las doce y media de la madrugada cuando un gran ruido seguido de un fuerte grito de dolor ha despertado á los dueños de la casa de aquel caserío conocida con el nombre *Can Terrola*, los cuales se han asomado inmediatamente á un corral situado en la parte trasera de la casa, viendo saltar por la pared que dá á la calle á un hombre que huía.

Presumiendo la dueña que el grito fuera de su hija, que dormía en una habitación contigua, se trasladó inmediatamente á ella presentándose ante su vista el cuadro más desgarrador para una madre; su hija estaba tendida al suelo junto á la puerta con la cabeza recostada sobre un montón de ropa y bajo de ella un gran charco de sangre que le salía del cuello.

Aterrorizada por el cuadro que acababa de presenciarse se dirigió á uno de los balcones de la casa, dando algunos gritos de socorro, con los cuales logró despertar á varios vecinos y á dos hijos suyos que viven en otra casa de aquellas inmediaciones quienes, enterados de lo ocurrido, corrieron inmediatamente á su casa prodigando los auxilios necesarios á la madre, pues la interfecta era ya cadáver.

En vista de ello dieron aviso á la guardia municipal quien á su vez comunicó la noticia á sus jefes, trasladándose á aquel sitio el Juez de 1.^a Instancia Don Augusto Corral, acompañado del escribano señor Rosselló, el escribiente señor Elvira, el comandante de la guardia municipal señor García, el cabo señor Bosch y una pareja de la guardia civil.

Una vez enteradas del hecho dichas autoridades, por el relato que les hizo la dueña de la casa, se pusieron á practicar las diligencias del caso, practicando un detenido reconocimiento al cuarto donde estaba el cadáver de la interfecta, encontrando sobre una ventana que dá á un tejado un pequeño charco de sangre y sobre el piso de éste ó sea en la parte exterior de la habitación, varias otras manchas también de sangre con lo cual se ha venido en conocimiento que el agresor estaba situado en este último punto, y que la interfecta al verse herida corrió hacia la puerta de entrada, habiéndole faltado las fuerzas para llegar á ella.

Por las sospechosas fundadas que tiene la madre y las manifestaciones hechas por varios vecinos, se presume que el autor del atentado es un sujeto que vive separado de su esposa llamado Vicente Bauzá (a) *Chofero*, casado, de 28 años de edad, vecino de aquel caserío, el cual había sostenido durante ocho meses relaciones amo-

rosas con la víctima y al cual profesaba ella gran cariño.

Además se sabía de público que el tal sujeto apesar de haber contraído matrimonio seguía persiguiendo á la joven, habiendo tenido con ella varias entrevistas, si bien á espaldas de los padres.

Otro vecino ha declarado, que hace unos quince días, que á altas horas de la noche, vió al Bauzá que saltaba la tapia del corral de la casa que habitaba aquella.

Se decía también que dicho individuo había demostrado intenciones de escaparse con la referida joven, afirmando un recado que recibió la madre de la interfecta en el que le decía que por más empeño que pusiese para que su hija no hablara con él, no lo lograría.

En vista de tales antecedentes el señor Juez ordenó la inmediata busca y captura del tal sujeto, dirigiéndose el mismo á la casa donde habitaba éste, en la que practicó un detenido reconocimiento, encontrando que todas las puertas que ponen en comunicación las diferentes habitaciones con el corral estaban cerradas con pestillo, suponiendo que al verse sorprendido empleó este medio para evadirse de las manos de la autoridad, fugándose por el corral, pues el padre afirma que había oído cuando su hijo entró en la casa, estrañándose de que no estuviera acostado, contra su costumbre.

En una de las habitaciones fué encontrada una camisa mojada conteniendo algunas manchas en la pechera, al parecer de sangre y un par de zapatos cuya medida es exactamente igual á las huellas de varias pisadas encontradas en el corral de la casa del crimen.

El señor Juez en vista de ello ha ordenado que se pusiese en movimiento la fuerza de la guardia civil, guardia municipal y policía en averiguación del paradero del referido sujeto.

Hasta ahora se ignoran los móviles del crimen si bien se cree que lo motivó la negativa de ella en ascender á ciertas exigencias que le imponía el Bauzá, tales como la de escaparse con él.

Del reconocimiento practicado por el médico particular señor Blanes que requerido por el Juez acudió á dicho sitio y el forense señor Roselló que acudió poco después de aquél, resulta que la interfecta tiene dos heridas producidas al parecer con instrumento punzante y cortante en la parte anterior del cuello, sobre la traquea, las dos profundas y mortales por necesidad.

El sitio de estas hacen suponer que al agredirla el asesino, estaba ella apoyada con los brazos sobre la ventana, habiéndose valido él de esta posición para asegurar mejor los golpes.

La interfecta se llamaba Catalina Busquets de 32 años de edad.

Excusado es decir que el hecho ha causado gran indignación entre el vecindario, lo cual ha dado lugar á grandes recriminaciones contra el asesino, pues dicha joven gozaba de grandes simpatías entre la gente del pueblo por su trato afable y su corazón noble y sincero.

Por nuestra parte nada queremos añadir, pues tenemos completa seguridad que las autoridades pondrán lo que esté de su parte para detener al delincuente, castigándole conforme las leyes.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Explosión

Madrid 3 á las 3'10 m.

En La Unión, provincia de Murcia, explotó una caldera de un balneario, destruyendo el edificio.

Hay una anciana y tres niños heridos graves y muchos leves.

Las pérdidas materiales son considerables.

Encuentro

Madrid 3 á las 9'10 m.

Un telegrama particular recibido de Cuba dice que el capitán del Regimiento de Baleares Don Cesario Fontan, al frente de una columna batió á los rebeldes en la Loma del Zorro, provincia de Pinar del Río, causándoles 26 muertos y muchos heridos. Además les cogió algunos prisioneros, figurando entre ellos el titular coronel Palacios.

La columna tuvo solamente tres heridos leves.

Un detenido

Madrid 3 á las 9'20 m.

Barcelona.—Ha sido detenido por la policía un frances sospechoso que iba indocumentado.

Al registrarle se le encontró un revolver de precisión cargado.

Inmediatamente fué encarcelado.

Más encuentros

Madrid 3 á las 9'30 m.

En otros encuentros ocurridos en la provincia de Pinar del Río, ocasionamos á los rebeldes 62 muertos y varios heridos.

Nosotros tuvimos 2 muertos y 11 heridos.

El general Weyler sigue ope-

rando en la provincia de la Habana.

Los silvelistas

Madrid 3 á las 9'40 m.

Málaga.—Al constituirse el comité silvelista se leyó una carta del señor Silvela en la que expresada la necesidad de sustituir los antiguos moldes á fin de reparar la pérdida del señor Cánovas.

Los silvelistas acudirán si se les cree radicales y son aceptadas sus reformas y procedimientos.

La prensa

Madrid 3 á las 9'50 m.

Nueva York.—*Le Journal* dice que la Regente ha contestado al Pontífice casi favorablemente acerca del asunto de Evangelina Cisneros.

La prensa yankee publica los extractos del informe del carlismo, evidenciando la responsabilidad del Gobierno de los Estados Unidos por el incumplimiento de los deberes internacionales, al tolerar la formación de expediciones filibusteras.

Los carlistas

Madrid 3 á las 10 m.

El señor Cos-Gayón se defiende de los cargos que le dirigen los periódicos respecto á la opinión de no tomar medidas contra los carlistas, diciendo que estos viven con legalidad, que no hay ningún motivo legal para suspender las garantías, que no existen en ninguna provincia síntomas de alteración del orden, y que no han aumentado el número de círculos políticos ni el de periódicos.

Mencheta.

ALMACENES MONTANER, Sindicato 2.—Es la casa que vende más barato y ahora por ser final de temporada se expenden géneros de confianza á precios casi de balde.

Quien quiera comprar bueno, bonito y barato, acuda sin demora á visitar los Almacenes Montaner, Sindicato 2.

Se acaban de recibir trajes de baño para SENORA; preciosos modelos á 6 pesetas.

PALMA-Tip.-lit. de Amengual y Muntaner.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA N. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la *Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Biliis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.*

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor FARMACIA GIOL, Fonteta, 21. BARCELONA

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de Juan Valensuela y J. Sañuda y Lliteras.

ZAPATERIA BALEAR

DE

Parets y Compañía

CALZADO SUPERIOR

Se confecciona á medida en cuantas clases y formas se desee, así para caballero como para señora y niños.

Se garantiza en absoluto el empleo de buenos materiales y la plena seguridad de no contener el calzado ningún género que sea nocivo á la salud.

Esmero, solidez y prontitud en los encargos.

Precios limitadísimos.

—San Nicolás, 1—Quint, 23—PALMA—

Academia preparatoria

para el año de ampliación, de Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho (primero, segundo y tercer curso), bajo la dirección de

DON JAIME DOMENECH

Sol. 55.—Seis años de brillantes resultados. a—Ob

Nodriz

Una de 24 años de edad y leche de 4 días, desea encontrar criatura para lactar en su propia casa que la tiene en Establimento.

Informes: Jaime II, 26, tienda.

VIAJE DE RECREO A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH

TÉRMINO DE MANACOR

IDA Y VUELTA EL MISMO DÍA

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 31, en Manacor.



Vapores para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Salidas fijas mensuales del puerto de Barcelona.

Servicio del mes de Septiembre: los días 2, 11, 16 y 21.

Los pasajes se despachan en Palma, plaza de Antonio Maura, número 5.



La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los más agradables y de fácil digestión.

Se emplea es precioso para los niños, especialmente en los momentos del descafe, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar á para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona.

Mes de Septiembre

Línea de las Antillas, New York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Buenos Aires», capitán Grau, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico.

Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Rina M.^a Cristina», para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Colón», para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el 22.

Línea de Filipinas.—El 11 de Barcelona, vapor «Isla de Luzón», capitán Tomasi, para Port Said, Aden, Colombo, Singaper y Manila.

No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Buenos Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor capitán para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

No se admite carga la víspera de la salida.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor *Rabat*, capitán Ibarra, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mszagán y Mogador.

Línea de Fernando Póo.—Cuatro expediciones al año: en marzo, junio, septiembre y diciembre, por el vapor «Larache», capitán Oslé, saliendo el 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicio de Tánger.—El vapor *Joaquín del Piñero*, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

La medicación Sulfurosa á domicilio

POR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, sarnas, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.—Farmacia de las Capiñas.

Imprenta de Amengual y Muntaner